
ATA Nº 004/2012

Aos 21 (vinte e um)  dias do mês de março de 2012 (dois mil e doze), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  A  Presidente  LOVANI
WEIAND iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Em seguida oportunizou
que o vereador Erno Dahlem fizesse seu juramento de posse. O suplente proferiu o seguinte juramento:
“Prometo exercer com dedicação e lealdade o meu mandato, respeitando a lei e promovendo o bem
geral  do  Município”.  Após  isso,  a  Presidente  declarou  o  vereador  empossado.  Em seguida,   foi
apreciada a  Ata Nº003/2012.  Os vereadores  receberam a Ata Nº003/2012 com antecedência,  com
consequente leitura e  análise,  tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas correspondências recebidas no período de 8 a 21 de março de 2012, merecendo destaque:
Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do total de R$40.379,60 destinados ao
pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Ofício  31/2012  do  Conselho  Tutelar  de
Cruzeiro do Sul contendo notificação sobre a eleição dos cargos de presidente, vice e secretário do
órgão.  Ofício  Circular  nº17/2012  da  Promotoria  Eleitoral  de  Lajeado,  contendo  recomendações
relativas às eleições municipais de 2012. Indicação nº011/2012 subscrita pelo vereador Erno Dahlem,
referente implantação de um abrigo em ponto de parada de ônibus do Bairro Vila Rosa. Indicação
nº012/2012  subscrita  pelo  vereador  Erno  Dahlem,  referente  implantação  de  mais  uma  lixeira  na
esquina  das  ruas  São  José  e  Conceição,  no  Bairro  Centro.  Indicação  nº013/2012  subscrita  pelo
vereador Ubirajara Marques, referente obras de recuo de muro particular na esquina das ruas José
Rafael Azambuja e Alfredo Lopes da Silva, no Bairro Vila Célia. Indicação nº014/2012 subscrita pelo
vereador Ubirajara Marques, referente realização de melhorias na área urbana e zona rural. Indicação
nº015/2012 subscrita pelo vereador Adair da Silva, referente elaboração e envio de projeto para a AES
Sul, objetivando investimentos na rede de abastecimento de energia elétrica.  Indicação nº016/2012
subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente realização de melhorias ao longo de estrada da
Linha Sítio. Indicação nº017/2012 subscrita pelo vereador José Roque Gerhardt, referente instalação
de placas contendo indicação de ponto de acesso Linha Nova, na RST-453. Antes de passar para a
ordem do dia, a Presidente Lovani Weiand informou que na última semana ocorreu uma reunião com
a Juíza Eleitoral,  Promotor de Justiça e Chefe do Cartório Eleitoral.  Contou que na ocasião foram
repassadas algumas orientações para os trabalhos da Câmara de Vereadores, objetivando evitar atos
que configurem abuso de poder econômico, abuso de poder político e propaganda eleitoral antecipada.
Ato contínuo, solicitou ao assessor jurídico Ênio Azevedo para proceder com alguns esclarecimentos e
orientar os colegas para não infringirem a legislação eleitoral. Os vereadores foram orientados sobre a
vedação de pedidos e indicações em favor de particulares, sobre as restrições no uso da tribuna e sobre
a divulgação dos atos oficiais através da imprensa. Além disso, foi feito o alerta sobre a proibição de
estacionamento de veículos com publicidade eleitoral em pátios de órgãos públicos. Ficou ajustado que
as  notas  publicadas  na imprensa,  em nome da  Câmara  de  Vereadores,  deverão  ser  revisadas  pela
assessoria do órgão, de modo a evitar penalizações e responsabilizações. ORDEM DO DIA: Projeto
de  Lei  Nº571-04/2012  do  Executivo  QUE  ALTERA  ATRIBUIÇÕES  DE  CATEGORIAS
FUNCIONAIS  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  A Presidente  da  Mesa  Diretora  manteve  o
projeto  retido para estudos e comunicou que irá agendar uma reunião com o assessor jurídico e a
procuradora do Município para discutirem emendas nas atribuições constantes no projeto. A data da
reunião será confirmada e todos os vereadores serão convidados a participar. Projeto de Lei Nº577-
04/2012  do  Executivo:  A Presidente  Lovani  Weiand  comunicou  ao  Plenário  que  o  projeto  nº577
permaneceu  fora  da  pauta.  Projeto  de  Lei  Nº580-04/2012  do  Executivo  QUE  ESTABELECE
INCENTIVOS PARA INSTALAÇÃO DE INDÚSTRIA DE PRÉ-MOLDADOS DE CONCRETO
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº581-04/2012 do



Executivo  QUE AUTORIZA A ABERTURA DE CRÉDITO SUPLEMENTAR E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  Vistas  apresentado  pelo  vereador  Ubirajara  Marques,  o  qual  foi
aprovado com 5 (cinco) votos favoráveis e 3 (três) votos contrários, estes proferidos pelos vereadores
Laudemiro Zart, Anastácia Zart e Adair da Silva. Diante disso, o projeto ficou retido para estudos e
votação  em sessão  posterior.  Projeto  de  Lei  Nº582-04/2012  do  Executivo:  A Presidente  Lovani
Weiand  comunicou  ao  Plenário  que  o  projeto  nº582  ficou  fora  da  pauta.  Projeto  de  Resolução
Nº004/2011 do Legislativo QUE INSTITUI O CÓDIGO DE ÉTICA PARLAMENTAR: O projeto
foi reapresentado e retido para estudos. Conforme acertado entre os vereadores, deverá ser agendada
uma reunião  para  que  a  matéria  seja  debatida  e  emendas  sejam propostas.  Projeto  de  Resolução
Nº001/2012 do Legislativo  QUE ALTERA TEMPORARIAMENTE A CARGA HORÁRIA DE
TRABALHO  E  VENCIMENTOS  DO  CARGO  EM  COMISSÃO  DE  SECRETÁRIO
EXECUTIVO DA CÂMARA DE VEREADORES, aprovado com 7 (sete) votos favoráveis e 1
(um) voto contrário,  proferido pelo vereador Ubirajara Marques. Projeto de Resolução Nº002/2012
do  Legislativo  QUE  CONCEDE  TÍTULO  DE  CIDADÃO  CRUZEIRENSE  AO  TENENTE
PEDRO DILMAR MACHADO PIRES, aprovado por unanimidade.  Proposição Nº002/2012 de
autoria  do  vereador  César  Marmitt  QUE  SUGERE  ISENÇÃO  DE  IPTU  PARA  PESSOAS
PORTADORAS  DE  DOENÇAS  CRÔNICAS,  aprovada  por  unanimidade. Proposição
Nº003/2012  de  autoria  do  vereador  Ubirajara  Marques  QUE  SUGERE  PARCERIA COM  O
GOVERNO DO ESTADO PARA ASFALTAMENTO DE MAIS UM TRECHO DA ERS-130,
aprovada  por  unanimidade.  Pedido  de  Informações  Nº002/2012,  de  autoria  do  vereador  César
Marmitt QUE REQUER DADOS SOBRE O USO DE MÁQUINAS DA PREFEIUTRA, aprovado
por unanimidade.  Pedido de Informações Nº003/2012, de autoria do vereador César Marmitt  QUE
REQUER DADOS SOBRE O CASO DE SUSPEITA DE FALSIFICAÇÃO DE MATRÍCULA
DE IMÓVEL LOCALIZADO NO DISTRITO INDUSTRIAL DO MUNICÍPIO,  aprovado por
unanimidade. Requerimento Nº004/2012 de autoria do vereador Ubirajara Marques QUE SOLICITA
MAIS UM TURNO DE ATENDIMENTO DO CARTÓRIO ELEITORAL EM CRUZEIRO DO
SUL, aprovado por unanimidade. Antes do intervalo, a Presidente Lovani Weiand avisou que no
próximo dia 14 de abril, durante a ExpoCruzeiro, acontecerá em Cruzeiro do Sul a próxima reunião da
AVAT.  Como a  Câmara  de  Vereadoras  será  anfitriã  do  evento,  solicitou  que  todos  os  colegas  se
programem para prestigiar os trabalhos. A palestra será com o advogado Gabriel de Oliveira, de Porto
Alegre,  que  abordará  questões  do  período  eleitoral.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA
TRIBUNA: O vereador  JOSÉ ROQUE GERHARDT abriu  seu pronunciamento  comentando as
indicações  apresentadas  e  referindo  que,  em  função  da  lei  eleitoral,  deverá  se  manifestar  com
observância das vedações. Citou que pediu melhorias para estrada da Linha Sítio e argumentou que as
estradas do interior não possuem nomes. Conforme o Edil, por isso, é preciso apontar uma referência
para indicar a estrada a receber os trabalhos. Falou que o trecho a ser melhorado em Linha Sítio tem
início nas imediações da propriedade particular do Sr. Silvério Goergen e vai até o canto dos “Knecht”,
na parte baixa, próxima da Lagoa Crispim, com saída na Escola João Rambo Filho. Pediu para o
Secretário  de  Estradas  providenciar  os  reparos  naquele  trecho  que  se  encontra  em  condições
inadequadas de tráfego, inclusive com serviços de limpeza e roçadas.  Contou que conhece bem o
trecho e que haverão mais dificuldades no período de chuvas que se aproxima. Sobre a indicação para
sinalização do acesso à Linha Nova, explicou que muitos moradores reclamam. Falou que existe a
dificuldade para carteiros e viajantes, os quais não sabem onde fica aquela localidade, sendo obrigados
a voltar sem realizar as entregas. Sugeriu a instalação de placas na RST-453, apontando que assim a
entrada  da  localidade  será  bem  sinalizada.  Dando  prosseguimento,  contou  que  na  noite  anterior
participou do ato de inauguração da nova sala e dos novos banheiros da Escola Municipal de Ensino
Fundamental Jacob Sehn. Disse que estiveram presentes os professores e membros da comunidade,
bem  como  Prefeito,  Vice  e  seus  secretários.  Afirmou  que  sempre  costuma  participar  dessas
inaugurações e que alguns colegas não participam por pensar que o Prefeito é do partido contrário.
Refletiu que não se deve olhar para isso, pois todos vereadores têm uma pequena participação nas
obras,  já  que  os  projetos  foram aprovados  em sessão  legislativa.  Mostrou-se  feliz  com todas  as



melhorias que são feitas em prol da educação, apontando que esta é base de tudo. Falou que no seu
partido  esse  tema  está  sempre  muito  presente,  colocando-se  em  primeiro  lugar  a  educação.
Parabenizou  a  Administração  Municipal  por  ter  feito  a  melhoria  na  referida  escola  do  Bairro
Glucostark. Comentou que a comunidade merece, pois o bairro cresce rapidamente e já necessitava da
ampliação da escola. Mencionou que os funcionários e professores também mereciam a melhoria, para
que pudessem fazer um ensino com mais qualidade ainda. Ressaltou que fica feliz sempre que um
serviço é bem feito pela Prefeitura.  Agradeceu ao secretário Volmir Dullius pela realização de um
serviço na comunidade de Linha Boa Esperança. Contou que o seu pedido de terraplenagem para o
cemitério foi atendido e que, com isso, novas covas serão abertas. De acordo com o Edil, essa mesma
sorte não teve com o secretário Humberto Persch, para quem ligou seis ou sete vezes, sem nunca ver a
promessa atendida. Citou que até em seu gabinete já tinha ido e, no entanto, o serviço não foi por ele
realizado.  Mencionou  que  o  secretário  Persch  entrou  em  férias  e,  logo  que  o  Dullius  assumiu,
providenciou o serviço. Quanto ao projeto de resolução para instituir o Código de Ética Parlamentar,
ressaltou que o mesmo já havia sido apresentado no ano de 2011, tendo ficado como tema de casa o
estudo dos colegas vereadores. Disse não ver nenhum mal no projeto e que não tem medo do Código
de Ética. Comentou que a proposta está aí para ser estudada e que já se teve bastante tempo para
apresentação de emendas, lembrando que a matéria foi apresentada no último dia 21 de dezembro.
Frisou  que  os  acréscimos  já  poderiam  ter  sido  encaminhados.  Confirmou  que  irá  participar  dos
debates, caso for agendada uma reunião especial e disse que será possível ver se os colegas contrários
também participarão. Argumentou que é importante para o Poder Legislativo tem um Código de Ética,
referindo que os vereadores precisam de normas e precisam dar o exemplo. Desatacou que o exemplo
precisa vir de cima e que quando a Câmara de Vereadores der o exemplo, será muito mais valorizada lá
fora. Para encerrar, falou que é preciso mostrar para a comunidade que os legisladores querem fazer a
coisa certa. A vereadora  LOVANI WEIAND primeiramente deu as boas vindas ao colega suplente
Erno Dahlem, o qual está atuando pela primeira vez, afirmando que a experiência é sempre válida e
muito legal. Comentou que é muito importante que as pessoas venham assistir os trabalhos da Câmara
de Vereadores e que alguns visitantes já fazem isso há mais tempo. Com relação ao encontro realizado
na última segunda-feira, com representantes dos partidos e da Justiça Eleitoral, esclareceu que este não
foi direcionado para algumas pessoas em específico. Disse que a participação era livre e que a reunião
foi muito importante e válida.  Conforme a Edil,  os colegas também terão a sorte de participar do
encontro da Associação de Vereadores do Vale do Taquari (AVAT), quando o palestrante irá abordar
novamente  a  questão  das  eleições  municipais  2012.  Elogiou  o  trabalho  de  orientação  feito  pelo
Promotor  Eleitoral  e  pela  Juíza  Eleitoral.  Dando  prosseguimento,  comentou  a  importância  de  se
melhorar a sinalização da cidade, concordando com os argumentos do colega Roque Gerhardt. Contou
que recentemente um motorista entrou com caminhão na sua rua,  achando que ali  teria acesso ao
Bairro São Gabriel, onde tinha uma carga para descarregar na Rejane. Falou que, quando o motorista
chegou no final da rua, onde há um mata-burro, decidiu voltar de ré. Disse que o seu carro estava
estacionado na rua,  na frente  da casa,  onde havia sombra e  onde o caminhão deu a  marcha-à-ré.
Segundo relato, o caminhão atingiu o seu carro. Conforme relato, os funcionários da firma ligaram
para o patrão e este pediu para se fazer um acerto legal. Citou ter sentido pena dos rapazes, os quais
precisaram catar notas de dez e cinquenta reais para pagar o prejuízo. Mencionou que o mecânico logo
foi chamado para fazer uma avaliação e no momento já foi tudo acertado. A Edil reafirmou com isso a
importância de se melhorar a sinalização com placas. Dando prosseguimento, contou que no último dia
dezessete foi para a cidade de São Valentim do Sul, acompanhada do secretário executivo e assessor
legislativo,  bem  como  das  soberanas  da  5ª  ExpoCruzeiro.  Informou  que  na  ocasião  a  comitiva
cruzeirense  participou  da  reunião  da  AVAT e  convidou  os  demais  presentes  para  a  próxima,  que
acontecerá em Cruzeiro do Sul, em abril, durante a feira. Ressaltou a importância do tema tratado na
palestra do último sábado, avaliando que foi muito bom conhecer detalhes do projeto “Vale do Taquari
Ambiental – Tratamento de Resíduos Orgânicos, Uso Racional da Água e Coleta de Resíduos da Saúde
(classe 2)”. Afirmou que o palestrante deixou bem clara a importância de uma conscientização dos
produtores de suínos. Referiu que muito se pensou antigamente em construir chiqueirões e pouco se



pensou na questão da destinação final dos resíduos. Falou que o problema hoje gera uma preocupação
constante.  Contou  que  o  palestrante  foi  o  Sr.  Júlio  Cesar  Farias  de  Medeiros  e  que  o  encontro
aconteceu na Câmara de Vereadores de São Valentim, onde foi possível fazer os questionamentos. De
acordo com a Vereadora, na ocasião as soberanas aproveitaram para convidar os vereadores do Vale do
Taquari para visitarem a ExpoCruzeiro e Festa do Aipim. Citou que a comitiva cruzeirense aproveitou
também para visitar a Expoval e, na volta, aproveitou-se para divulgar o evento de Cruzeiro do Sul na
cidade de Encantado, onde estava sendo realizado o Festival do Sorvete. Referiu que a última atividade
nem estava no programa e que, após tomarem conhecimento, aproveitaram a viagem e utilizaram mais
quinze minutos para trabalhar a divulgação. Observou que esta foi a primeira saída que participou com
as soberanas da ExpoCruzeiro e mostrou-se admirada com o empenho delas. Elogiou a disposição da
Rainha e Princesas, apontando que elas precisam estar de bem com a vida para fazer o trabalho delas.
Reconheceu que a programação é cansativa, indicando que a viagem teve início na parte da manhã, a
partir das sete horas, com retorno na parte da tarde, depois das dezesseis horas. Disse que viu o quanto
o pessoal trabalha e se esforça para realizar a feira. Com relação aos gastos que se teve na viagem do
sábado, relatou que as despesas foram apenas com gasolina, pedágios e almoços. Por fim, enfatizou
que os almoços das soberanas foram pagos com recursos da Associação ExpoCruzeiro. Nada mais
havendo a tratar, a Presidente Lovani Weiand encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a
realizar-se no dia 4 de abril de 2012, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS,
AOS 21 DIAS DO MÊS DE MARÇO DE 2012.

JOSÉ ROQUE GERHARDT LOVANI WEIAND
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


